

# Un 11-Novembre conduit par les enfants de l'école RPI

Le 11 novembre, les villages commémorent la fin des hostilités de la Première Guerre mondiale. À Kuttolsheim cette année, la cérémonie a revêtu un caractère particulier : les enfants du CM2 ont entièrement pris en main la commémoration.

JK

Après quatre ans de combats meurtriers, les négociations entre l'Allemagne et les Alliés aboutissent à la signature de l'Armistice le 11 novembre 1918, marquant la fin des hostilités de la Première Guerre mondiale. La France affiche des chiffres terrifiants, 1,4 million de soldats décédés, 3,6 millions de blessés et 500 000 faits prisonniers, il est donc important que la mémoire de ce désastre humain soit transmise aux jeunes générations.



Les élèves du RPI (Kuttolsheim - Fessenheim-le-Bas et Wintzenheim/Kochersberg) chantent en chœur la Marseillaise.  
Photo Josiane Kuhn

## Transmettre la mémoire

Ce partage de mémoire est un des objectifs du Souvenir Français. Marie-Thérèse Wack, présidente du Souvenir Français de Truchtersheim, très engagée dans cette mission, intervient souvent dans les écoles. Elle s'est rendue au RPI (Kuttolsheim, Fessenheim-le-Bas et Wintzenheim) dans un but précis, préparer avec les enfants la commémoration du 11-Novembre. Une cérémonie pas ordinaire, car le maire Vincent Noé et le Souvenir français ont proposé aux élèves de la classe de CM2 d'Évelyne Simon-Kocher de présider entièrement ce moment à Kuttolsheim, renforcés par les enfants de CM1 de Christelle Haeffner.

Ce 11 novembre, Marie-Thérèse Wack, émue, a débuté son discours par « À nous le souvenir, à eux l'immortalité ». Le maire a annoncé que « les enfants vont s'approprier cet événement ». La revue des troupes a été très solennellement accomplie par les écoliers, précédés par le maire de Kuttolsheim et suivis par les maires de Fessenheim-le-bas et Wintzenheim/Kochersberg.

## Paroles et défilé des enfants

Les CM2 ont dit quelques mots et chacun a lu une partie d'un poème. Puis, chaque enfant a épilé le nom d'un disparu gravé sur le monument aux morts, en déposant un œillet blanc devant la plaque commémorative. Une surprise pour le 80<sup>e</sup> anniversaire de la Libération, la marche de la 2<sup>e</sup> DB interprétée par les CM1 et CM2. Pour la *Marseillaise*, les autres classes du RPI les ont rejoints.

Le dépôt de gerbes, accompagné de la *Sonnerie aux morts* interprétée par la batterie fanfare de Kuttolsheim, a aussi été un moment d'émotion ! La batterie fanfare, le Souvenir français, une association de reconstitueurs et une d'anciens véhicules militaires ainsi que l'amicale des pompiers et l'association folklorique ont contribué à embellir cette commémoration, terminée par un vin d'honneur offert par la commune.